
«Золотая» 
чемпионка
  Ученица 5 «У» класса 
школы № 1945 Аиша 
Гаджиева выиграла 
международный турнир 
по гимнастике.

Пёс Сталина 
и омар Гагарина
  В Дарвиновском музее 
можно увидеть чучела 
и скелеты редких живот-
ных, например, вымерше-
го маврикийского дронта.

Ветеран гражданской авиации Адольф Милованов из Тёплого Стана 
13 лет служил пилотом вертолёта на Крайнем Севере.

75
леТ нАзАд,  28 оКТября 1948 годА, былА СоздАнА перВАя В нАшей СТрАне ВерТолёТнАя эСКАдрилья

фото mos.ru

Сергей Собянин:  
«Портал «Наш город» помогает улучшать Москву уже 12 лет. 

Благодаря ему оперативно решили больше 7,7 млн вопросов»
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 Пилот отряда правительственной  
 авиации Адольф Милованов –  
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Обновление 
продолжается
  Замглавы управы района 
Северное Бутово Елена 
Брянцева – о развитии 
социальной инфраструк-
туры. 139
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 На Красной площади 
в честь 82-й годовщины 
легендарного военного 
парада заработает Му-
зей под открытым небом. 
об этом в своём телеграм-
канале написал Сергей 
Собянин. «Экспозиция 
познакомит с историей на-
чала великой отечествен-
ной войны и бытом жителей 
Москвы того времени, кото-
рые героически защищали 
свой город. также здесь 
пройдут театрализованные 
представления о жизни 
простых граждан в период 
решающих событий осени 
1941 года», – отметил мэр. 
На красной площади пока-
жут технику времён вели-
кой отечественной войны. 
Музей будет работать с 5 
по 7 ноября. Посетить его 
бесплатно можно с 10.00 
до 20.00.

 Возле станции БКЛ 
«Воронцовская» орга-
низовали пешеходную 
зону. в рамках работ по 
благоустройству в границах 
улицы академика Челомея, 
Научного проезда и участка 
старокалужского шоссе 
для пешеходов создали 
удобные маршруты. На 
территории, прилегающей 
к станции «воронцовская», 
уложили около 27 тыс. кв. м 
газона. также специалисты 
убрали воздушные линии 
электропередачи, оборудо-
вали парковочные карма-
ны и шесть остановочных 
павильонов. 

 На площадках досу-
гового центра «Атлант» 
напишут большой этно-
графический диктант. 
акция будет проходить с 3 
по 8 ноября. Её участни-
ки смогут оценить свой 
уровень этнокультурной 
грамотности, а также по-
знакомиться с культурой 
народов России. 3 ноября 
площадки будут открыты по 
адресам: 
• ул. кедрова, д. 5, корп. 1; 
• ул. вавилова, д. 17; 
• ул. керченская, д. 6, 
корп. 3;
ул. островитянова, д. 11; 
• ул. Миклухо-Маклая, 
д. 20; 
• Нахимовский просп., 
д. 27, корп. 5; 
• просп. вернадского, 
д. 27/1; 
• ленинский просп., д. 135, 
корп. 2; 
• ул. академика варги, 
д. 40; 
• бул. адмирала ушакова, 
д. 5; 
• Чечёрский пр-д, д. 102а; 
• литовский бул., д. 11, 
корп. 2.

фактыНовая жизнь искусства
Город проводит масштабную реконструкцию театров и музеев

 Театр эстрады в легендар-
ном Доме на набережной 
снова принимает гостей. 
Кропотливая работа по вос-
становлению исторического 
здания, расположенного 
на Берсеневской набереж-
ной, длилась четыре года. 

ярче СВеТ и Лучше зВуК
специалисты отреставрирова-
ли фасады, а дверные и окон-
ные про ёмы воссоздали в их 
первоначальных габаритах. 
специалисты восстановили 
историческую планировку и от-
реставрировали интерьеры. 
Сергей Собянин отметил, что 
постарались не только отре-
монтировать помещения, но 

и дать театру эстрады новую 
жизнь: его оснастили самым 
современным оборудованием. 
«закончен четырёхлетний труд 
по реставрации и ремонту 
легендарного театра эстрады. 
Проведены действительно ко-
лоссальные, сложные работы. 
И я надеюсь, что с вашими 
усилиями и с помощью всего 
театрального сообщества те-
атр эстрады будет снова одним 
из самых лучших, любимых 
и популярных театров нашей 
страны, как это было все деся-
тилетия его истории», – сказал 
мэр во время осмотра обнов-
лённого здания.
с 1961 года в театре эстрады 
ни разу не делали капремонт. 

После ремонта на сцене за-
менили механическое обо-
рудование, а также системы 
постановочного освещения 
и озвучивания. кроме того, 
 было отреставрировано укра-
шающее сцену живописное 
панно с символикой сссР: 
гербом, флагами и лозунгом 
«слава великому советскому 
народу».

А чТО у НАС?
тем временем в нашем округе 
полным ходом продолжается 
реставрация Большой сцены 
Детского музыкального теат-
ра им. Наталии сац. сейчас 
строители расширяют орке-
стровую яму, в которой смогут 

разместиться 95 музыкантов. 
зал можно будет трансформи-
ровать, исходя из пожеланий 
постановщика. специальные 
платформы дадут возможность 
поднять или скрыть оркестро-
вую яму вместе с передними 
рядами зрительного зала.
Модернизация затронет и глав-
ную сцену: на ней заменят 
технологическое, акустичес-
кое оборудование и световой 
комп лекс. Благодаря этому 
можно будет разнообразить 
постановочные решения 
и сделать спектакли более зре-
лищными. завершить работы 
в театре им. сац планируется 
уже летом следующего года.

александр андрущенко

Сергей Собянин поздравил худрука Театра эстрады Геннадия Хазанова (справа от мэра), а также артистов Ольгу Остроумову, 
Леонида Ярмольника, Ефима Шифрина и Нонну Гришаеву.
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...в этом году его полностью обновили: отреставрировали скульптуры, 
уложили новый асфальт, построили скейт-парк и детскую площадку.

Раньше парк 40-летия ВЛКСМ, который расположен за Театром им. 
Наталии Сац в Гагаринском районе, был в запущенном состоянии...

было стало
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Жительница 
района Северное 
Бутово Алексан-
дра Гагарина:
– обращаюсь 

на портал «Наш город», ког-
да необходимо оперативно 
решить тот или иной вопрос, 
касающийся улучшения мое-
го района. Реагируют всегда 
очень быстро. Этим летом бла-
годаря моей заявке асфальт 
во дворе был отремонтирован. 
у них очень удобный сайт, всё 
разделено по категориям. за-
явки обычно отправляю с мо-
бильного приложения, установ-
ленного на моём телефоне, но 
можно воспользоваться и ком-
пьютером. Этот портал действи-
тельно помогает в решении 
многих проблем и позволяет 
жителям оперативно взаимо-

действовать с коммунальными 
службами города.

Житель района 
Черёмушки Сер-
гей Гайдуков:
– Помню, когда 
портал «Наш город» 

только появился, я решил от-
править туда обращение по по-
воду разбитого окна в подъезде. 
Друзья не верили, что из этого 
что-то получится, и посмеива-
лись. Пришлось даже поспорить. 
стёкла поменяли довольно бы-
стро, и мне пришёл ответ о том, 
что заявка выполнена. Я пока-
зал его своим друзьям и вы-
играл спор. с тех пор регулярно 
пользуюсь этим сервисом. 
Много времени это не занимает. 
На то, чтобы отправить заявку, 
нужно потратить пару минут.

 За 12 лет существования 
«Нашего города» было реше-
но более 7,7 млн вопросов 
по содержанию многоквар-
тирных домов, дворов, дорог 
и парков. Об этом Сергей 
Собянин написал в своём 

телеграм-канале. 
Наши корреспон-
денты отпра-
вились в офис 
портала, чтобы 

узнать о том, как его сотруд-
ники работают с заявками 
москвичей.

ВОСЕМЬ ДНЕЙ НА РЕШЕНИЕ 
ВОПРОСА
По словам мэра, заявка соз-
даётся на сайте портала или 
в мобильном приложении за 
считаные минуты. «контролиро-
вать выполнение работ можно 
также онлайн. ответ приходит 
в течение восьми рабочих дней. 
Но на практике каждый второй 
вопрос решается в среднем за 
один-два дня. сервис постоян-
но развиваем. так, мы обнови-
ли его веб-версию и мобильное 
приложение – от дизайна 
до функционала. упростили 
отправку обращений, оптими-
зировали классификатор тем. 
в ближайшее время откроем 
ещё несколько новых, добавим 
разделы», – сообщил сергей 
собянин.

Заместитель 
директора по бла-
гоустройству ГБУ 
«Жилищник Гага-
ринского района» 

Александр Горкин рассказал, 
что управляющие компании уже 
много лет успешно взаимодей-
ствуют с порталом. «у нас есть 
личный кабинет, куда поступают 

обращения жителей. сначала 
коммунальщики выходят на ме-
сто, чтобы оценить масштаб 
необходимых работ. Если в ходе 
такого осмотра обнаружива-
ются другие проблемы, кото-
рых нет в заявке, мы их тоже 
устраняем. а после того как 
работы выполнены, фиксируем 
результат на фото и отправля-
ем отчёт на портал», – отметил 
специалист. По его словам, за 
прошедший месяц в ГБу «жи-
лищник Гагаринского района» 
через портал поступило более 
тысячи сообщений. Практиче-
ски все вопросы были решены.

НИ ОДНА ЗАЯВКА  
НЕ ПРОПАДёТ
сегодня на портале трудятся 
40 модераторов, а начиналось 
всё с пяти человек. «Ежедневно 

я обрабатываю 
порядка 400 со-
общений, – расска-
зывает модератор 
Анастасия. – Ино-

гда на заявку уходит меньше 
минуты, однако бывают обра-
щения, которые требуют больше 
времени. Например, горожане 
могут не полностью указать 
адрес, приложить не те фото-
графии или не до конца описать 
суть проблемы».
в том случае, если заявку не 
удалось выполнить в отве-
дённое время, ответственные 
лица должны написать объяс-
нение, почему так произошло. 
«однако если мы видим, что 
приходят отписки, то к вопросу 
подключаются вышестоящие 
инстанции, которые проводят 
проверки. важно, чтобы поль-
зователи «Нашего города» зна-
ли: ни одна заявка не пропадёт 

и не останется без ответа», – 
отмечает анастасия.
На рабочем месте каждого 
модератора установлен допол-
нительный монитор. «Это по-
зволяет быстро открыть карту 
города или что-то проверить, – 
объясняет специалист. – одна-
ко, если в обращении многое 
пропущено, мы отправляем 
его обратно пользователю, 
который в течение суток может 
дополнить заявку. При этом 
всегда указываем, что именно 
необходимо дописать».
На портале размещены пра-
вила, с которыми москвичам 
лучше ознакомиться перед 
отправкой обращений. Напри-
мер, исключены нецензурная 
лексика и угрозы – такие 

обращения сразу отклоняются. 
«Ещё важно, чтобы заявка со-
ответствовала темам, которые 
есть на портале, – уточняет 
модератор. – Например, мы 
не занимаемся машинами, 
припаркованными на газонах. 
Если приходят такие заявки, 
пишем, куда нужно обратиться 
с подобной проблемой». 

«ВЕРНИТЕ фЕю-УБОРщИцУ»
в основном, конечно, москви-
чи пишут серьёзно и по делу. 
однако нет-нет да и придёт 
на портал необычное обраще-
ние. анастасия вспоминает один 
такой случай. как-то в старом 
автомобиле, припаркованном 
во дворе, обнаружили питона. 
сообщение об этом москвич 

прислал на портал в тему «Бро-
шенные и разукомплектованные 
транспортные средства». «Через 
несколько часов рептилию за-
брали сотрудники специализи-
рованной организации, а вот ма-
шина осталась на своём месте. 
Проверка показала, что у неё 
есть владелец», – рассказала 
модератор. конечно, бывают 
случаи, когда заявки приходится 
отклонять. Например, один мо-
сквич просил отыскать и вернуть 
в подъезд «фею-уборщицу», кото-
рая неожиданно уволилась.
Чаще всего в этом году люди 
обращались на портал о содер-
жании дворовой территории, 
на втором месте – проезжая 
часть и тротуары. 

александр андрущенко

в Московском дворце пионеров отреставрировали знаменитое панно «любимые литературные 
герои». оно расположено в шестом корпусе образовательного комплекса и занимает большую 
часть стен фойе театрального зала. На панно изображены Гулливер, конёк-Горбунок, Буратино, 
Незнайка, Чиполлино и многие другие герои сказок.

фотофакт

Без ответа не останется 
за последний месяц коммунальщики Гагаринского района выполнили более 
тысячи заявок, поступивших на портал «Наш город»

Модератор портала «Наш 
город» Алексей еже-
дневно обрабатывает 
сотни сообщений жителей 
Москвы.

мнения
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 Будущие защитники Роди-
ны рассказали, как объяс-
няли необходимость уехать 
своим близким, а главное – 
детям. Они уверены: побе-
дить – их дело чести. 

в столичном Пункте отбора на 
ул. Яблочкова, д. 5, стр. 1, про-
должается набор на военную 
службу. Многие бойцы охотно 
делятся своими мыслями, 
ожидая отправления в учебные 
центры.

служБа вместО медОвОгО 
месяца
станиславу 39 лет, несколько 
минут он общается по теле-
фону и только потом поворачи-
вается к нам. «звонил супру-
ге, – улыбается он, – она не 
смогла сегодня сюда приехать, 
к сожалению». станислав уже 
давно хотел пойти служить, 
ещё в марте, когда в зону 
специальной военной опера-
ции отправился его товарищ. 
«Пришлось подождать, у меня 
свадьба была назначена, – 
объясняет он. – а теперь вот 
женился, можно и к товарищам 
на подмогу».
в семье к решению станисла-
ва отнеслись с пониманием: 
многие родственники – во-
енные, служат с самого начала 
операции. «жена, конечно, 
сначала в шоке была, но потом 
поддержала. Ну а если кто-то 
ещё в семье не понял, для чего 

я уезжаю на сво, тот 
поймёт потом, когда 
я вернусь с побе-
дой». 
сам станислав 
на всё смотрит 
с позитивом. 
«зачем грустить? 
Мы идём делать 
правое дело. вы 
спрашиваете: не 
боюсь ли я? знаете, 
волков бояться – в лес 
не ходить».

детские игРушки  
на память
владимиру 48 лет, он уходит 
в армию в третий раз. уже 
успел получить медаль «участ-
нику специальной военной 
операции». «Но эту награду 
я никому не показываю, – го-
ворит владимир, – я её оста-
вил сыну Диме, которому 8 лет. 
он мне неродной, но я люблю 
его как родного. Димка очень 
плакал, когда узнал, что я уеду. 
Поэтому в этот раз я решил 
уехать тихо, пока он спит».
владимир уже служил в мо-
тострелковых войсках, но, 
по его словам, готов трудиться 
везде, где скажут. «окопы, 
конечно, придётся копать 
всем, – смеётся он, – от этого 
никто не уклонится». владимир 
едет на службу с хорошим на-
строением, надеется увидеться 
с друзьями и вернуться домой 
через год к жене Елене и люби-
мому Димке.
49-летний магомед тоже 
уходит в армию в третий раз. 

На вопрос, что им 
движет, отвечает 

просто: «Это моя 
Родина. Я от-
служил срочную 
службу, прошёл 
первую чечен-
скую кампанию. 
Если бы я Родину 

не любил, не при-
шёл бы и сюда». 

во время службы 
Магомед получил 

благодарственное письмо 
и медаль за спасение экипажа 
горящего танка.
Про то, как его решение приня-
ли родные, говорит с неохотой: 
семье было трудно принять его 
решение. «Дети молча согла-
сились», – с грустью говорит 
Магомед.
с собой Магомед возьмёт их 
игрушки и фотографии. «Я му-
сульманин, талисманы с собой 
у нас брать не принято, – объ-
ясняет он, – а на память какие-
то детские вещи, конечно, 
возьму. а если дети пришлют 
открытки, буду их хранить». 

дОма ждут с пОБедОй
александру 39 лет, он идёт 
на службу уже во второй раз. 
До этого принимал участие 
в сво в качестве добровольца 
в составе батальона «ахмат», 
был помощником гранатомёт-
чика. «Есть медаль, – говорит 
александр, – но я иду не за 
наградами, я иду за победой. 
Надеюсь, что на нашем приме-
ре будут воспитывать будущие 
поколения, как мы воспиты-

вались на подвигах наших 
дедов».
у александра две дочки – 4 
и 12 лет. «Мне было так при-
ятно, когда я вернулся домой 
в первый раз, – рассказывает 
он. – Маленькая дочка креп-
ко обняла меня и сказала: 
«Я так тебя ждала!» супруга, 
конечно, первый раз сильно 
волновалась, что я не вернусь. 
Но теперь ждёт дома только 
с победой». 

екатерина волковицкая

Что положено 
контрАктникАм

Единоразовая выплата 
при подписании контракта 

минимум на год – 
195 тыс. руб.

До отправки в зону СВо:
денежное довольствие в 
месяц: 40–50 тыс. руб.;
ежемесячная выплата по 
указу мэра Москвы 52-уМ: 
50 тыс. руб.

В зоне СВо:
Ежемесячные выплаты в 
зависимости от воинского 
звания, должности и выслуги 
лет:

от 242 тыс. руб. – 
заместителю командира 
взвода – командиру 
отделения;
от 232 тыс. руб. – 
командиру отделения;
от 226 тыс. руб. – 
инструктору штаба;
от 226 тыс. руб. – 
начальнику радиостанции 
командно-штабной машины;
от 219 тыс. руб. – 
старшему телефонисту;
от 216 тыс. руб. – 
старшему сапёру;
от 216 тыс. руб. – 
старшему водителю-
электрику;
от 211 тыс. руб. – 
гранатомётчику, 
пулемётчику, водителю, 
повару;
от 204 тыс. руб. – стрелку.

Что положено ЧленАм 
Семей контрАктникоВ
Детям:

зачисление в любой 
детский сад (с 1,5 года).
бесплатные двухразовое 
питание в школе, 
продлёнка, кружки.  
18 770 руб. в месяц 
на каждого ребёнка 
дополнительно.

соцобслуживание на дому 
всем нуждающимся;
проживание в пансионатах 
и др. учреждениях 
соцобслуживания.

Супругам: 

Всем:

организация 
профессионального 
обучения;
содействие в поиске 
работы.

освобождение от 
начисления пеней за 
невнесение платы за жку; 
освобождение от поверки 
приборов учёта; 
оказание психологической 
помощи;
консультирование по 
юридическим вопросам.

пожилым 
родственникам:

пункт отбора 
на военную службу 
по контракту г. москвы

будни – с 9.00 до 20.00
суббота – с 9.00 до 18.00
воскресенье – 
с 9.00 до 16.00

Адрес: ул. Яблочкова, 
д. 5, стр. 1.
режим работы:

контакты

Важно
На приём в Пункт отбора 
можно записаться онлайн. 
Для этого на mos.ru нужно 
выбрать удобные дату и 
время. там же указан список 
необходимых документов.

117Горячая  
линия:
Чат-бот  
телеграма 
@ MskContract_bot

куДА обрАщАтьСя

«свою награду оставил сыну»
Дети военнослужащих, уезжающих на сво, гордятся своими отцами

Будущие защитники 
Родины точно знают, 
ради чего идут слу-
жить в армию.

Бойцы из Пункта отбора уезжают 
на обучение в крупные подмо-
сковные центры.

«я иду 
не за на-

градами, я иду 
за победой, – при-

знался нам 39-летний 
александр. – надеюсь, 
что на нашем примере 

будут воспитывать 
будущие поколе-

ния»

женился, можно и к товарищам 
на подмогу».
в семье к решению станисла-
ва отнеслись с пониманием: 
многие родственники – во-
енные, служат с самого начала 
операции. «жена, конечно, 
сначала в шоке была, но потом 
поддержала. Ну а если кто-то 
ещё в семье не понял, для чего 

я уезжаю на
поймёт потом, когда 
я вернусь с
дой». 
сам станислав 
на всё смотрит 
с позитивом. 
«зачем грустить? 
Мы идём делать 
правое дело. 
спрашиваете: не 
боюсь ли я? 
волков бояться
не ходить».

детские иг
на память
владимиру
в армию в третий раз. 
успел получить медаль «
нику специальной военной 
операции». «Но эту награду 
я никому не показываю,
ворит в
вил сыну Диме, которому 8 лет. 
он мне неродной, но я
его как родного. Димка очень 
плакал, когда узнал, что я
Поэтому в этот раз я
уехать тихо, пока он спит».
владимир уже служил в
тострелковых войсках, но, 
по его словам, готов трудиться 
везде, где скажут. «
конечно, придётся копать 
всем, – смеётся он,
никто не уклонится». 
едет на
строением, надеется увидеться 
с друзьями и
через год к

жить в армию.
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Хорошие новости: в округе№ 39 (513) 30 октября – 12 ноября 2023
за калужской заставой 5

 В районе Ясенево, у куль-
турного центра «Вдохнове-
ние», прошла акция по сбору 
вторсырья. Участники, всего 
без малого две сотни чело-
век, собрались на площадке 
на Литовском бульваре, 7.

На переработку москвичи 
могли сдать изделия из пла-
стика, макулатуру, крышки, 
рентгеновские снимки, фоль-
гу, бутылки от воды и многое 
другое.
«а из необычных вещей нам 
принесли старую технику. 

Мы даже сделали 
для наших юных 
участников вик-
торину «угадай, 
что это?» – рас-

сказала участница сообще-
ства района «Эко Ясенево», 
координатор акции по сбору 
вторсырья в своём районе 
Лейла Бреусова. – среди 
вещей, например, можно было 
увидеть стиральную машину 
доперестроечных времён. Не-
которые дети предполагали, 
что, возможно, на этой технике 
куда-то ездили».
традиционно принесли много 
блистеров от лекарств. «Ино-
гда прямо удивляюсь, насколь-
ко много люди пьют таблеток. 
в этот раз получилось блисте-
ров два мешка», – поделилась 
лейла.  сообществу «ЭкоЯсе-
нево» уже 5 лет. 20 октября 
2018 года состоялась первая 
акция в Ясенево под назва-

нием «Электроосень». Можно 
было сдать только технику. 
а теперь экоактивисты со-
бирают огромное количество 
разных фракций. акция по 

сбору вторсырья для жителей 
района проходит каждое тре-
тье воскресенье месяца.
«При этом вещи мы собираем 
не только для переработки, но 

и для повторного использова-
ния, декора, рукоделия. На-
пример, джинсы отправляются 
на апсайклинг (переделку), а 
украшения – на декорирование 
одежды и арт-объектов. Ещё 
нам приносят конструкторы, 
которые отправляются в благо-
творительные магазины», – от-
мечает экоактивист.
При этом, по словам лейлы 
Бреусовой, собранное отправ-
ляется в экоцентр «собиратор» 
на кавказском бульваре, 
оттуда – переработчикам и 
благотворительным фондам. 
«также к нам периодически 

присоединяются во-
лонтёры, и тогда участ-

ники приносят корма 
для животных, а добровольцы 
отвозят в приют для собак в 
Щербинке», – говорит лейла 
Бреусова. в акции приняла 
участие жительница района 
Мария Ганюшкина: «в этот 

раз принесла к кЦ «вдохнов-
ние» один пакет 
добрых крышечек. 
Для меня важно 
помогать людям».  
#ДоБРЫЕ_
кРЫШЕЧкИ – эколого-
благотворительный проект по 
сбору пластиковых крышечек 
для покупки инвалидных 
колясок и другой реабилитаци-
онной техники детям с овз из 
приёмных семей.

«а я принесла 
мягкий и твёрдый 
пластик, картон. 
По образованию я 
географ, поэтому 

забота об экологии мне близка 
и понятна», – призналась мо-
сквичка из Ясенево Алексан-
дра Орешенкова. 

алексей дубровин

 Недавно на западе Москвы 
открылся второй корпус Еди-
ного центра поддержки участ-
ников СВО и их семей. Новое 
здание будет работать как 
досуговое. Здесь ветераны 
смогут встретиться с боевыми 
товарищами и отдохнуть. 

желающие смогут принять уча-
стие в культурных и спортивных 
мероприятиях: есть спортзал 
для командных видов спорта, 
тренажёрный зал, мастерские 
и даже бильярдная. тут же 
можно будет получить средства 
технической реабилитации, 
протестировать их и пройти 
курсы по адаптации. Для этого 
на прилегающей территории 
создана специальная кибатле-
тическая трасса для адаптив-
ных тренировок и зоны отдыха.

Депутат Московской город-
ской думы, председатель 

Комиссии по эко-
номической 
и социальной по-
литике Людмила 
Гусева рассказала 

о том, как город помогает на-
шим защитникам и их семьям:
– Центр поддержки участников 
сво и их семей на Береговом 
проезде, 8, стр. 2, работает 
уже больше года. за это время 
сотрудники центра смогли 
помочь десяткам тысяч об-
ратившихся сюда за помощью 
ветеранов и членам их семей.
Главное в работе центра – ком-
плексность в сочетании с инди-
видуальным подходом. здесь 
участники сво и их близкие мо-
гут получить почти все социаль-
ные услуги, которые могут быть 

им необходимы, – от оформле-
ния справок до консультаций 
с юристами и решения вопросов 
по трудоустройству. каждый 
обратившийся получает персо-
нализированную поддержку, 
для решения всех вопросов ему 
назначается личный куратор.
Большое внимание город 
уделяет поддержке членов 
семей участников специальной 
военной операции, в особенно-
сти – детей наших защитников. 
Для них установлены особые 
меры поддержки: упрощённое 
получение пособия на детей 
в размере 100% от прожиточ-
ного минимума ребёнка и посо-
бия для молодых родителей. Не 
нужно предоставлять справки 
об имуществе и доходах, дан-
ные из банков – все вопросы 
решаются сразу, на месте.

Детей участников сво в Мо-
скве вне очереди зачисляют 
в детский сад с 1,5 лет или 
при необходимости переводят 
в другое детское дошкольное 
учреждение или школу, причём 
посещение городских детсадов 
для них бесплатно. в школах 
и городских колледжах дети 
наших защитников получают 
бесплатные завтраки и обе-
ды с 1-го по 11-й класс. Ребят 
с 1-го по 6-й класс во внеоче-
редном порядке принимают 
в группы продлённого дня. 
также близкие участников сво 
освобождены от оплаты за 
продлёнку и за занятия детей 
в кружках и секциях, подве-
домственных городу.
Пожилые родственники, 
инвалиды и дети-инвалиды 
участников сво могут полу-

чать соцобслуживание на дому 
независимо от состава семьи 
и без учёта уровня доходов. 
также во внеочередном по-
рядке можно получить направ-
ления в дома ветеранов и соци-
альные учреждения.
отдельное направление – по-
мощь в вопросах трудоустрой-
ства. Город помогает жёнам 
и трудоспособным детям участ-
ников сво в поиске работы, 
организует для них обучение.
каждый обратившийся за 
помощью в Единый центр 
поддержки участников сво 
и их семей может быть уве-
рен в том, что к его вопросу 
отнесутся со всем возмож-
ным вниманием, позаботятся 
о том, чтобы лучшее решение 
было найдено как можно 
быстрее.

Как готовить 
электросамока-
ты к зиме
С наступлением осенне-
зимнего сезона в столице 
усиливается профилакти-
ческая работа по обе-
спечению безопасности 
как в жилом секторе, так 
и на дорогах столицы.
об этом говорили на пресс-
конференции «Безопасное 
поведение глазами детей 
и взрослых», проведённой 
Информационным центром 
правительства Москвы.

Начальник 
Управления 
надзорной 
деятельности 
и профилак-

тической работы ГУ МЧС 
РФ по Москве Александр 
Бобров напомнил о новых 
рисках, например, при ис-
пользовании электросамо-
катов. «за последние пять 
лет увеличилось количество 
людей, которые пользуются 
ими, – рассказал александр 
Бобров, – важно этот транс-
порт правильно подготовить 
к зиме. Для этого необходи-
мо снять батарею и хранить 
её вдали от радиаторов при 
температуре, не превышаю-
щей 25 градусов».
а замначальника Управ-
ления Госавтоинспекции 
ГУ МВД РФ по Москве 
Евгений Логиновский на-
помнил, что при переходе 
дороги не рекомендуется 
слушать музыку в наушни-
ках и смотреть в телефон. 
«конечно, если хочется 
шалить, немного пошалить 
можно. Но не на проезжей 
части», – отметил александр 
Бобров.

«ЭкоЯсенево»
жители района дали 
ненужным вещам 
новую жизнь

безопасность

Хорошие новости: в округе

и для повторного использова
ния, декора, рукоделия. На
пример, джинсы отправляются 
на апсайклинг (переделку), а 
украшения – на
одежды и арт-объектов. Ещё 
нам приносят конструкторы, 
которые отправляются в благо
творительные магазины»,
мечает экоактивист.
При этом, по словам 
Бреусовой, собранное отправ
ляется в экоцентр «
на кавказском бульваре, 
оттуда – переработчикам и 
благотворительным фондам. 
«также к нам периодически также к нам периодически т

присоединяются во
лонтёры, и тогда участ

ники приносят корма 
для животных, а добровольцы 
отвозят в приют для собак в 
Щербинке», – говорит 
Бреусова. в акции приняла 
участие жительница района 
Мария Ганюшкина

раз принесла к 
ние» один пакет 
добрых крышечек. 
Для меня важно 
помогать людям». 
#ДоБРЫЕ_
кРЫШЕЧкИ – эколого-
благотворительный проект по 
сбору пластиковых крышечек 
для покупки инвалидных 
колясок и другой реабилитаци
онной техники детям с 
приёмных семей.

«а
мягкий и твёрдый 
пластик, картон. 

«ЭкоЯсенево»
ители района дали 

ненужным вещам 

соцподдержка

Город помогает семьям защитников

Акция по сбору вторсырья для жителей района Ясенево проходит каждое 
третье воскресенье месяца.
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 В этом году в Север-
ном Бутово закончили 
ремонт поликлиники, 
открыли физкультурно-
оздоровительный комплекс 
с бассейном и центр прока-
та спортивного инвентаря. 
Вместе с заместителем гла-
вы управы по работе с насе-
лением Еленой Брянцевой 
мы посетили эти объекты 
и поговорили с местными 
жителями о произошедших 
переменах.

ПОЛИКЛИНИКА С ИгОЛОчКИ
с Еленой анатольевной мы 
встретились у входа в отре
монтированное здание по
ликлиники на улице Ратной, 
д. 8Г. здесь расположены 
сразу два медицинских учреж
дения: филиал № 5 детской 
поликлиники № 118 и филиал 
№ 7 взрослой поликлиники 
№ 121. «здесь провели 
реконструкцию по новому 
московскому стандар
ту, – рассказывает Елена 
Брянцева. – Полностью 
обновили оборудование, 
продумали маршрути
зацию пациентов, по
мещения стали светлее 
и комфорт нее, а ещё 
появился буфет. 
На первом этаже рас
положены самые 
востребованные ка
бинеты: дежурный 
врач, приём анали
зов, процедурный 
кабинет, выдача 
больничных листов 
и аптека. На втором 
этаже принимают те
рапевты, а на третьем – 
профильные специалис
ты: уролог, офтальмолог, 
хирург, эндокринолог, 
невролог и ото
ларинголог. После 
ремонта все ка
бинеты оснастили 
новейшим высоко
классным оборудо
ванием». 

СПОРТЗАЛ И БАССЕЙН
вместе с Еленой Брянцевой 
отправляемся в физкультурно
оздоровительный комплекс 
«качаловский», который в этом 
году введён в эксплуатацию 
на бульваре Дмитрия Дон
ского, д. 14. По дороге Елена 
анатольевна рассказывает, 
что в следующем году на улице 
Грина завершится возведение 
нового Дома культуры. кро
ме того, в ближайшее время 
на бульваре Дмитрия Донского, 
д. 1, откроется Центр москов
ского долголетия.
«Фок «качаловский» – это 
крупнейший спортивный объ
ект в нашем районе, открытия 
которого с нетерпением ждали 
многие жители», – говорит Еле
на Брянцева и приглашает нас 
пройти в большой спортивный 
зал. Помещение предназна
чено для занятий по футболу, 

гимнастике, вольной борьбе, 
боксу, гандболу, баскетболу, 

волейболу и регби. Площадка 
трансформируется под раз
ные виды спорта. Например, 
баскетбольные кольца при 
необходимости поднимаются 
к потолку. также можно на
тянуть волейбольную сетку 

и установить футбольные 
ворота.

Ещё в спорткомплексе 
есть хореографический 
зал, зона с тренажё
рами и два бассей
на. Длина большого 
бассейна – 25 м, 
предусмотрены 8 до
рожек и прыжковые 
тумбы для проведения 
соревнований. Детский 
бассейн расположен 
рядом со взрослым. Это 
очень удобно, так как 
родители приходят сюда 
вместе с маленькими 
детьми.
Местная 

жительница 
Елена Савель-

ева живёт в пяти 

минутах ходьбы от спортком
плекса. «Я очень рада, что ря
дом с домом появился бассейн. 
Два раза в неделю прихожу 
сюда плавать с внуком. тако
го бассейна в нашем районе 
действительно не хватало», – 
поделилась она.

ПРОКАТ ЛЫЖ 
И ВЕЛОСИПЕДОВ
конечная точка нашей прогул
ки – двухэтажное здание про
ката спортивного инвентаря 
на улице Поляны, д. 4. Руково
дит прокатом восьмикратный 
чемпион России по биатлону 
Андрей Маковеев. «Прокат 
открылся в январе, – расска
зывает спортсмен. – здесь, 
в Битцевском лесу, есть две 
трассы – 2,5 км и 15 км. зимой 
основной упор, конечно, дела
ли на лыжи. в летний период 
перешли на велосипеды, лы
жероллеры и самокаты. По вы
ходным к нам приходит около 
500 человек». На базе центра 
проката проходят спортивные 
занятия. в частности, открыт 
лыжнобиатлонный клуб, в ко
торый может записаться любой 
желающий.
«в нашем лесу есть перепады 
высот. Это важно для лыж
ников, так как позволяет 
тренироваться более эффек
тивно, – уточняет андрей 
Маковеев. – кроме того, малая 
трасса освещена, и на ней 
можно кататься после работы 
в тёмное время суток. скоро 
мы планируем открыть музей 
спортинвентаря, уже начали 
собирать экспонаты. люди при
несли нам лыжи производства 
1960–1970х годов».

александр андрущенко
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и установить футбольные 
ворота.

Ещё в спорткомплексе 
есть хореографический 
зал, зона с тренажё
рами и два бассей
на. Длина большого 
бассейна – 25
предусмотрены 8
рожек и прыжковые 
тумбы для проведения 
соревнований.
бассейн расположен 
рядом со взрослым. Это 
очень удобно, так как 
родители приходят сюда 
вместе с маленькими 
детьми.
Местная 

жительница 
Елена Савель-

ева живёт в пяти 

В одном 
здании рас-

положены сразу 
два медучрежде-
ния: филиал № 5 

детской поликлиники 
№ 118 и филиал № 7 
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ники № 121

Елена Брянцева показала на-
шему корреспонденту новый 
бассейн в спорткомплексе 
«Качаловский».

Поликлинику на улице Грина, д. 8Г, оснастили 
новейшим медицинским оборудованием.
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фото олега серебрянского 

Северное Бутово: обновление продолжается
замглавы управы района – о развитии социальной инфраструктуры

Около 500 человек по 
субботам и воскресе-
ньям посещают центр 
проката на ул. Поля-
ны, д. 4.

Летом напрокат выдава-
ли велосипеды и само-
каты, с приходом зимы 
их заменят на лыжи.
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 Наступило холодное время года, и 
тротуары на московских улицах всё 
чаще становятся скользкими после 
дождей. И подъём в горку по лестнице 
может закончиться плачевно, если 
на ней не установлены перила. Осо-
бенно это касается пожилых людей. 
Мы выяснили, куда обратиться, чтобы 
лестницы во дворах оборудовали на-
дёжными поручнями.

БЛАГОУСТРОЙСТВО ТЕРРИТОРИИ
На «горячую линию» газеты «за калуж-
ской заставой» обратилась жительница 
района тёплый стан лидия Пекалова, 
проживающая по адресу: ул. Генерала 
тюленева, д. 41. Наша читательница по-
просила помочь решить вопрос с уста-

новкой поручня на лестнице, 
ведущей от её дома к магази-
ну. обращение мы передали 
ответственным лицам.
На запрос редакции ответил 

глава управы Роман Рябченко:
– в 2023 году заказчиком работ по 
комплексному благо устройству в райо-
не тёплый стан является ГБу «автомо-
бильные дороги Юзао». По указанному 
адресу была выполнена установка перил. 
с замечаниями и предложениями по 
вопросам благоустройства дворовой 
территории и эксплуатации жилищного 
фонда жители района могут обратиться 
в управу по телефону 8 (495) 337-50-13, 
а также в «жилищник» по номеру 8 (495) 
429-66-44.
в ГБу «автомобильные дороги Юзао» 
нам пояснили, что в этом году прошло 
благо устройство сквера от улицы Гене-
рала тюленева до улицы тёплый стан. 
«Данная лестница попала в зону наших 
работ. На ней были установлены анти-
коррозийные поручни из нержавеющей 
стали. в плане установки таких перил 
всё делается довольно просто: металли-
ческие стойки заливают бетоном, после 

чего к ним приваривают поручни», – от-
метил наш собеседник.
кроме того, в рамках обновления 
сквера организовали новую дорожно-
тропиночную сеть, расширили про-
странство для пешеходов и установили 
скамейки с урнами. а у дома 156, корп. 1, 
по Профсоюзной улице отремонтировали 
детскую площадку. На ней уложили ре-
зиновое покрытие, а также установили 
горку, песочницу и карусель. «также мы 
обустроили современную площадку для 
выгула собак недалеко от дома 39 по ули-
це Генерала тюленева. теперь у местных 
жителей есть место, где можно погулять и 
поиграть со своими питомцами», – отмети-
ли в ГБу «автомобильные дороги Юзао».

КУДА ОБРАТИТЬСЯ?
Мы связались по телефону с лидией 
Пекаловой, которая просила установить 
поручень на лестнице. «скоро зима, и на 

тротуарах будет скользко. Даже не знаю, 
как бы мы поднимались к магазину без 
этих перил, – сказала 87-летняя жен-
щина. – спасибо большое! Думаю, все 
пенсионеры в нашем доме будут рады 
новому поручню».
отметим, что за установку перил на при-
домовой территории отвечает управляю-
щая компания. Именно туда следует об-
ратиться, если лестница рядом с вашим 
домом не оснащена поручнем.
контактные телефоны «жилищника», 
как правило, размещены на информа-
ционных стендах, которые находятся на 
первых этажах подъездов жилых домов. 
однако необходимо иметь в виду, что ес-
ли лестница находится на муниципальной 
территории, за неё отвечает город. в этом 
случае ваше обращение в управляющую 
организацию или управу передадут в со-
ответствующие инстанции.

александр андрущенко

Глава управы 
Алексей Толче-
ев сообщил:
– силами управ-
ляющей органи-

зации ГБу «жилищник района 
Ясенево» были выполнены 
работы по установке скаме-
ек на детской площадке по 
указанному адресу.

В пресс-службе Департамента транс-
порта Москвы пообещали:
– Павильон ожидания на остановке «ули-
ца Дмитрия ульянова» будет оборудован 
до конца 2023 года. также до конца года 
имеющийся павильон у дома 39 по улице 
Дмитрия ульянова будет заменён на 
новый.

Ответил исполня-
ющий обязанно-
сти главы управы 
Алексей Трибун-
ский:

– По поручению ГБу «жи-
лищник района коньково» 
организацией ао «Мослифт» 
по указанному адресу была 
проведена проверка техни-
ческого состояния лифтового 
оборудования. специалисты 
выполнили внеплановые 
регулировочно-наладочные ра-
боты. выявленные технические 
неисправности устранены. 
в настоящее время лифт на-
ходится в рабочем состоянии, 
технически исправен и функ-
ционирует в штатном режиме.

Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

у вас есть вопросы, жалобы, предложения?

звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

«в моём подъезде 
регулярно ломается 

лифт. Прошу наладить его 
работу. адрес: ул. Профсо-
юзная, д. 75, корп. 2, подъ-
езд № 1».

Владимир Колтунов, 
 Коньково

«Прошу установить 
лавочки на детской 

площадке между домами 
16 и 18 в соловьином 
проезде».

Э. Х. Векилов, Ясенево

«На остановке общественного 
транспорта «улица Дмитрия 

ульянова» нет остановочного павиль-
она. Прошу его там установить». 

Лариса Плюшкина,  
Академический район

Посидим на свежем 
воздухе

Ждать автобуса лучше под крышей

Подъёмник больше не вызывает 
нареканий у жильцов подъезда.

Скоро на улице Дмитрия Ульянова появит-
ся новый остановочный павильон.

Теперь местные жители каждый день отдыхают на 
новых скамейках.

Теперь лифт 
работает 
исправно

Без перил не обойтись
куда обратиться, чтобы у уличной лестницы появились поручни

По лестнице у дома 41 по улице Генерала Тюленева 
теперь удобно подниматься и спускаться.
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 Розовая лента – междуна
родный символ борьбы про
тив рака молочной железы. 
И октябрь – время напоми
нания об этом заболевании.
 
согласно статистике, у каждой 
8-й женщины в течение жиз-
ни будет диагностирован рак 
молочной железы. И чтобы 
справиться с ним, необходимо 
его раннее выявление – это 
краеугольный камень успеш-
ной борьбы с болезнью.
об этой проблеме мы беседуем 

с руководителем 
маммологичес
кой клиники 
ФГБУ РНЦРР 
Минздрава РФ, 

доктором медицинских наук 
Ольгой Ходорович.

сеМейНый вИд Рака

– Как возникла эта октябрь-
ская традиция?
– в 1993 году воз объявила 
октябрь месяцем борьбы про-
тив рака молочной железы. 
с тех пор в это время регуляр-
но проводятся дни откры-
тых дверей, школы 
самодиагностики, 
выходят переда-
чи, публикуются 
статьи, посвя-
щённые этой 
проблеме. Цель 
всех мероприя-
тий – повысить 
осведомлён-
ность женщин 
о данной проблеме. 
в России в 2021 году 
абсолютное число случаев ра-
ка молочной железы составило 
69 054. Это более чем каждый 
10-й случай рака – 11,9% 
в структуре общей онкологиче-
ской заболеваемости.

Ещё более серьёзное значение 
болезни придаёт тот факт, что 

этот один из самых распро-
странённых видов рака 

связан только с одним 
полом – женским. 

среди мужчин он 
бывает крайне 
редко – в том же 
2021 году было 
выявлено все-
го 529 случаев. 

самой молодой 
пациентке с таким 

диагнозом в моей 
практике было 18 лет. 

у неё диагностировали так на-
зываемый семейный рак.

– Какие методы сейчас исполь-
зуют для ранней диагностики 
этого вида рака?

– Мы наблюдаем увеличе-
ние процента выявляемости 
заболевания на ранних ста-
диях. во многом это связано 
с развитием информационных 
технологий, и представитель-
ницы прекрасного пола порой 
уже хорошо информированы 
о проблеме. Но работы всё 
равно ещё много, и её надо 
активно продолжать. Поэто-
му мы не устаём говорить, 
насколько важны регуляр-
ные диспансерные осмотры 
у врача-маммолога. согласно 
рекомендациям Минздрава 
РФ, женщинам начиная с 40 лет 
рекомендовано выполнять уже 
маммографию – рентгенов-
ское исследование молочной 
железы, высокоинформативное 
и абсолютно безболезненное. 

чеМ РаНьше,  
теМ лУчше

– Поскольку мам-
мография является 
рентгеновским мето-
дом, у некоторых женщин 
есть страхи из-за необхо-
димости его проведения 
каждый год.
– Маммография как 
рентгенологический 
метод диагностики 
имеет минималь-
ную лучевую на-
грузку на организм. 
И способность метода 
обнаружить рак молочной 
железы на ранней стадии или 
даже стадии предрака много-
кратно перевешивает все эти 
риски. Поскольку позволяет 

вовремя начать лечение.
Подчеркну: и узИ, и маммо-
графия позволяют с высокой 
точностью выявлять как до-
брокачественные, так и злока-
чественные новообразования 
на ранних стадиях.

– Вы хирург, насколько важна 
хирургическая составляющая 
в лечении? Ведь сегодня есть 
большое количество лекарств 
для терапии этого вида рака, 
есть совершенно инновацион-
ные препараты.
– терапия рака молочной 
железы всегда комплексная, 
и сегодня хирургический метод 
является одним из основных 
в лечении. в XXI веке развитие 
онкологии даёт возможность 
выполнять малотравматичные 
операции не только на молоч-
ной железе, но и на лимфати-

ческих узлах.
выполнение биопсии так 

называемых сигнальных 
лимфоузлов в большин-
стве случаев сейчас 
является стандарт-
ной процедурой. она 
играет главную роль 
в процессе всего 

хирургического вмеша-
тельства. ведь плани-

руя операцию, врач уже 
думает, какой будет жизнь 

его пациентки после 
комплексного лечения. 

И хорошее качество 
жизни женщин после 

него – следствие 
постоянного 
развития отече-

ственной онкологии. 
Я всегда говорю 

женщинам: «Регулярно прохо-
дите маммологическое обсле-
дование! ваши груди в ваших 
руках!»

александр мельников

Октябрь с розовой лентой
Маммологи нашего округа напоминают о важности регулярных осмотров

Врачи маммологической клини-
ки ФГБУ РНЦРР Минздрава РФ 
на Профсоюзной ул., д. 86, стр. 1, 
советуют женщинам начиная 
с 40 лет выполнять рентгеновское 
исследование молочных желёз.

согласно 
рекомендаци

ям Минздрава РФ, 
УЗИ молочных желёз 

женщинам (от 20 до 39 
лет) назначает гине
колог или маммолог. 

Проводить его  
нужно 1 раз  

в 2 года

оскольку мам-
мография является мография является 
рентгеновским мето-

некоторых женщин 
есть страхи из-за необхоесть страхи из-за необхо-
димости его проведения 

– Маммография как 
рентгенологический 
метод диагностики 
имеет минималь-

организм. 
способность метода 

ческих узлах.
выполнение биопсии так 

называемых сигнальных 
лимфоузлов в
стве случаев сейчас 
является стандарт
ной процедурой. 
играет главную роль 
в процессе всего 

хирургического вмеша
тельства. 

руя операцию, врач уже 
думает, какой будет жизнь 

его пациентки после 
комплексного лечения. 

И хорошее качество 
жизни женщин после 

него

ственной онкологии. 
Я всегда говорю 

опрос

Чтобы принять уЧастие 
в опросе, отсканируйте  

QR-код и перейдите  
по ссылке

часто ли вы ходите к врачам?
 Да, я слежу за своим 

здоровьем. 
 у меня хроническое 

заболевание, поэтому к 
узкому специалисту хожу 
как на работу.

 когда заболеваю, тогда 
и иду.

 Не люблю врачей.

 легендарный матч между 
сборными нашей страны 
и Бразилии в финале фут
больного турнира на Олим
пийских играх 1988 года 
в сеуле навсегда вписан 
в историю спорта. Именно 
этой дате будет посвящён 
очередной фестиваль «арт
футбол2023», который прой
дёт 3–4 ноября. 

в преддверии старта турнира 
для представителей сМИ при 
поддержке Информационного 
центра правительства Мо-
сквы была проведена пресс-
конференция. «Мы проводим 

фестиваль в виде турнира 
российских артистических 
команд, – рассказал органи
затор фестиваля, президент 
футбольного клуба «старко», 

лидер группы 
«Зодчие» Юрий 
давыдов. – а по-
сле у нас будет 
традиционный 

матч, в котором команда 
артистов встретится с коман-
дой олимпийских чемпионов 
из разных видов спорта. Мы 
каждый раз эти матчи посвя-
щаем какому-то знаменатель-
ному событию. в этом году 
– 35-летию победы в финале 

олимпиады». Матч 1998 года 
между сборными сссР и Бра-
зилии получился захватываю-
щим. судьба золота олим-
пиады решалась в овертайме. 
основное время завершилось 
вничью – 1:1. у бразильцев 
голом отметился Ромарио, а в 
составе нашей команды мяч 
забил Игорь Добровольский. 
в дополнительное время одну 
из разящих атак сборной за-
вершил голевым ударом Юрий 
савичев. И принёс нашей 
стране одну из главных по-
бед в истории отечественного 
футбола. 

александр феоктистов

спорт

Фестиваль «артфутбол2023» пройдёт 3–4 ноября
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 Ученица 5 «У» класса 
школы № 1945 в Северном 
Бутово Аиша Гаджиева по
бедила на международном 
турнире по художественной 
гимнастике, который прошёл 
в Астане. Она стала лучшей 
среди спортсменок своего 
года рождения (2012 г. р.). 
В соревнованиях приня
ли участие 500 гимнасток 
из таких стран, как Россия, 
Узбекистан, Вьетнам, Корея, 
Япония и ОАЭ. Мы посетили 
тренировку спортсменки 
и пообщались с её наставни
ком.

«ХОЧУ СТАТЬ ОЛИМПИЙСКОЙ 
ЧЕМПИОНКОЙ»
По словам тренера спорт

сменки Екате
рины Новицкой, 
за последний год 
аиша стала силь-
нее как спорт смен, 

а программа её выступлений 
на турнирах теперь показыва-
ет мастерство владения пред-
метами: булавами, обручами, 
мячами и другими. 10-летняя 
девочка за 2 года завоевала 
золотые медали не только 
на международных соревно-
ваниях в астане, но и Дубае. 
а также стала лучшей на 
турнире городов России в 
казани.
«акцент на тренировках 
девочек её возраста как раз 
идёт на предметную под-
готовку. аиша очень выросла 
за последний год, и я думаю, 
что у нас впереди большие 
перспективы. сейчас мы на-
ходимся на стадии присвоения 
первого взрослого разряда 
и надеемся в ближайшем буду-
щем получить звание кандида-
та в мастера спорта», – расска-
зывает Екатерина Новицкая.

«самые ценные награды – 
3 золотые медали. таких 
успехов в художественной 
гимнастике мне помогает 
добиваться мой тренер. она 
всегда меня поддерживает, 
чему я очень рада. Моя цель? 
стать олимпийской чемпион-
кой, а потом тренером, как 
Екатерина сергеевна», – 
отмечает аиша.

БЫСТРО ДОГНАЛА 
ВСЕХ ГИМНАСТОК 
СПОРТИВНОГО 
КЛУБА
аишу Гаджиеву 
привели в худо-
жественную гим-
настику 5 лет 
назад. а под 
руководством 
Екатерины 
Новицкой 
спортсменка 
занимается 
с 2019 
года.

«лет в пять она «залипала» 
перед телевизором, если слу-
чайно попадала на трансляции 
выступлений гимнасток. Не раз 
уговаривала меня отдать её 
именно на гимнастику, что 
я и сделала в конечном итоге. 
Мне самой нравится видеть, 

как мой ребёнок развивает-
ся в этом виде спорта: в нём 
есть и физическая красота, 

и грациозность. также художе-
ственная гимнастика закаляет 
характер, что немаловажно», – 
считает мама аиши, житель-
ница района Южное Бутово 
Камилла Гаджиева.
у аиши по 5 тренировок в не-
делю – 4 групповые и 1 ин-
дивидуальная. а занятия 
проходят в спортивном 

клубе «адажио», залы которого 
находятся в Подольске и Ро-
манцево.
«когда аиша только 
пришла на занятия, 
была немного 
неуклюжей, но 
за счёт того, 
что она очень 
быстро усваива-
ет информацию, 
моментально до-
гнала всех гимна-
сток нашего клуба, 
а теперь добивается 
таких успехов. Девочки 
её возрастной категории за-
нимаются с 3–4 лет. Но аиша 
смогла всё наверстать за счёт 
трудолюбия», – отмечает Екате-

рина Новицкая.
По словам специалиста, 
в возрастной категории 
аиши во время трениро-
вок она больше всего даёт 
упражнения на укрепление 
спины, выносливость, работу 
с предметами. При этом, как 
отметила Екатерина Новиц-
кая, в возрасте 10–12 лет 
на тренировках надо 
уделять много внимания 

не только спортивной 
составляющей, но и мен-

тальной подготовке 
гимнастов.
«у них начинается пере-
ходный возраст. Им то 
одно хочется, то другое. 
Начинаются трения 

с девочками – колле-
гами по коман-

де. уже характер пытаются 
показать. Иногда некоторые 

хотят перестать занимать-
ся гимнастикой. И при-

ходится беседовать, 
пояснять, что не 
нужно сдавать-
ся, а, наоборот, 
взять себя в руки 
и продолжать 
работать дальше. 
Но с аишей таких 

проблем никогда 
не было», – уверяет 

Екатерина Новицкая.

ГОРДОСТЬ ШКОЛЫ
Несмотря на большое количе-
ство тренировок, аиша успева-
ет и хорошо учиться. По словам 

классного руко
водителя девочки 
в школе № 1945 
Екатерины Пан
ковой, аиша по-

лучает исключительно пятёрки 
и четвёрки.
«у аиши много тренировок, 
но даже при такой нагрузке 
у неё хорошая успеваемость. 
учителя часто её хвалят 
по истории, географии. Мне 
лично очень приятно, что такой 
одарённый ребёнок учится 
в моём классе», – говорит 
Екатерина Панкова.
При этом, как отметила аиша 
Гаджиева, её любимые пред-
меты в школе – физкультура 
и литература.

алексей дубровин

итоги опроса

В какую школу дополнительного образования ходит 
ваш ребёнок?

41,7%
занимается 

только в 
школьных 

кружках

тренируется 
в спортшколе

Предпочитает 
музыкальную 
школу

выбрал уро-
ки в худо-
жественной 
школе

25%

25%

8,3%

«Золотая» чемпионка из Бутово
Юная гимнастка из нашего округа на этот раз покорила казахстан

также аиша Гаджиева в этом 
году заняла третье место 
на турнире в Истре, посвя-

щённом гимнастке, четы-
рёхкратной чемпионке 

мира александре 
солдатовой.  

художественной 
гимнастике, который прошёл 

Астане. Она стала лучшей 
среди спортсменок своего 
года рождения (2012 г. р.). 
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последний год 
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кой, а потом тренером, как 
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с 2019 
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проходят в спортивном 

пришла на занятия, 
была немного 
неуклюжей, но 
за счёт того, 
что она очень 
быстро усваива-
ет информацию, 
моментально до-
гнала всех гимна-
сток нашего клуба, 
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её возрастной категории за-
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смогла всё наверстать за счёт 
трудолюбия», – отмечает Екате-

рина Новицкая.
По словам специалиста, 
в возрастной категории 
аиши во время трениро-
вок она больше всего даёт 
упражнения на укрепление 
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с предметами. При этом, как 
отметила Екатерина Новиц-
кая, в возрасте 10–12 лет 
на тренировках надо 
уделять много внимания 

не только спортивной 
составляющей, но и мен-

тальной подготовке 
гимнастов.
«у них начинается пере-
ходный возраст. Им то 
одно хочется, то другое. 
Начинаются трения 
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гами по коман-
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ся, а, наоборот, 
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работать дальше. 
Но с аишей таких 

проблем никогда 
не было», – уверяет 

Екатерина Новицкая.

ГОРДОСТЬ ШКОЛЫ
Несмотря на большое количе
ство тренировок, аиша успева
ет и хорошо учиться. По словам 
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учителя часто её хвалят чителя часто её хвалят 
по истории, географии. Мне истории, географии. Мне 
лично очень приятно, что такой лично очень приятно, что такой 
одарённый ребёнок учится 
в моём классе», – говорит 
Екатерина Панкова.
При этом, как отметила аиша 
Гаджиева, её любимые пред
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алексей дубровин

также также т аиша Гаджиева в этом 
году заняла третье место 
на турнире в Истре, посвя

щённом гимнастке, четы
рёхкратной чемпионке 

мира александре 
солдатовой.  

10летняя 
Аиша Гаджие

ва тренируется 
5 раз в неделю и при 

этом успевает хорошо 
учиться в школе рай
она Северное Бутово. 

Любимый предмет 
гимнастки – ли

тература.

Аиша Гаджиева выполняет на тренировке упражнение  
«Кобра» для развития гибкости и укрепления мышц спины.

кстати

фото олега серебрянского 
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 «Впереди вас ждёт увлека-
тельное погружение в мир 
научных открытий и миро-
вых достижений, связанных 
с изучением Арктики», – 
сказал спикер Мосгордумы 
Алексей Шапошников во 
время старта 3-го сезона 
проекта «Юный полярник». 

«Юным полярникам» предстоит 
пройти курс лекций об истории 
освоения арктики, о первоот-
крывателях северного полюса, 
о его обитателях, выполнить 
творческие и интеллектуальные 
домашние задания и написать 
итоговый «Полярный диктант».

ЗНАКОВОЕ МЕСТО
«Я рад вас приветствовать в 
самом научном округе нашей 
столицы – на юго-западе! 
Место, где мы сегодня нахо-
димся, – Московский дворец 
пионеров на воробьёвых горах 
– знаковое для москвичей. Че-
рез его кружки и секции прош-
ли десятки тысяч юных жите-
лей столицы. здесь начинали 
свой путь в профессию многие 
известные артисты, учёные и 
спортсмены. Поэтому весьма 

символично давать старт 3-му 
сезону проекта в этих стенах», 
– рассказал  зампрефекта 
ЮЗАО Владимир Промыслов.
«Полярный диктант» – интеллек-
туальная викторина. Чтобы по-
бедить, участникам необходимо 
знать особенности природы, 
историю освоения арктики и 
землепроходцев, исследова-

телей и учёных, посвятивших 
свою жизнь этому региону 
планеты. Первый сезон проекта 
«Юный полярник» проходил с 
декабря 2021 г. по май 2022 г. 
в трёх школах свао, где боль-
шинство улиц названы в честь 
первооткрывателей арктики. 
во 2-м сезоне участвовали уже 
все школы города, а завершил-

ся он проведением «Полярного 
диктанта».

НА ЛЕДОКОЛЕ ЗНАНИЙ
«краеведческий проект быстро 
превратился в полноценное 
городское школьное движение. 
Мы прошли большой путь. уже 

на второй год коли-
чество участников 
«Юного полярника» 
выросло почти в 
10 раз, хотя мы 

изначально не ставили такую 
цель», – отметил Алексей Ша-
пошников. 
кстати, одним из победителей 
2-го сезона стала ученица шко-
лы № 2103 (район Ясенево) 
Анисия Тихонова. Ей достался 
диплом за 3-е место в возраст-
ной категории 5–6-х классов. а 
за «Полярный диктант» школь-
ница получила максимальный 
балл. в качестве приза она 
посетила красивый Русский 
север.
три абсолютных победителя 
отправились в экспедицию 
на северный полюс в рамках 
IV экспедиции «ледокол знаний 
– 2023».

алексей дубровин

новость
В Москве открылись 
ещё два волонтёр-
ских центра «Доброе 
место». 

«современное волонтёр-
ское движение Москвы – 
это более 1,16 млн актив-
ных и неравнодушных людей 
всех возрастов и профес-
сий. Это более 10 крупных 
направлений – социальное, 
культурное, патриотическое, 
спортивное, инклюзивное 
и другое волонтёрство. Это 
тысячи больших и малых 
дел ежегодно – от участия 
в проведении крупнейших 
международных форумов до 

ежедневной за-
боты о бездом-
ных животных 
в приютах горо-
да Москвы», – 

написал Сергей Собянин 
в блоге на своём сайте.
Центры «Доброе место» – 
это современные площадки 
для волонтёров и тех, кто 
планирует присоединиться 
к добровольческому со-
обществу. кстати, вступить 
в ряды столичных волонтё-
ров может любой желаю-
щий. Для этого нужно за-
регистрироваться на сайте 
«Мосволонтёр».

Движение юных полярников
Победители популярного конкурса смогут попасть в арктику

Заместитель префекта ЮЗАО Владимир Промыс-
лов назвал наш округ самым научным не только в 
Москве, но и в России. 
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75 лет назад, 28 октября 
1948 года, в Подмосковье 
была создана первая в 
нашей стране вертолётная 
эскадрилья. Накануне этой 
даты наш корреспондент 
встретился с ветераном 
гражданской авиации Адоль-
фом Миловановым из Тёпло-
го Стана, который 13 лет был 
пилотом вертолёта на Край-
нем Севере. Он рассказал о 
своих приключени-
ях в Заполярье и о 
том, какие привыч-
ки были у первых 
лиц государства, 
которые поднима-
лись на борт его 
вертолёта. 

ЗОЛОТО НОСИЛИ 
В БИДОНАХ

– Сразу после 
лётного училища в 
1964-м вас распре-
делили на Крайний 
Север. Чем там 
приходилось за-
ниматься?
– зимой вертолёты в Якутии 
почти не летали из-за погоды, 
а вот летом было много раз-
личных экспедиций. Приезжа-
ли учёные – геологи, геодези-
сты, топографы. они искали 
золото и составляли карты. 
там было множество закрытых 
приисков. Помню, прилете-
ли к месту добычи и начали 
грузить золото на вертолёт, 
а оно в бидонах. одному чело-
веку такой бидон не поднять, 
весил он около 50 кг, несли 
за две ручки. золото отвозили 
на предприятие, которое рас-
полагалось неподалёку. там 
его очищали и обрабатывали.

– Как складывались ваши отно-
шения с местным населением?
– Мы летали в самые отда-
лённые поселения, где жили 
чукчи, якуты, ненцы, юкагиры. 

Был специ-
альный рейс, 
который так 
и назывался – 
«магазин». за-
гружали одежду, 
обувь, другие 
товары и везли 
в посёлки. все 
жители выходили посмотреть 
на привезённый груз. товары 
раскладывали и продавали 
прямо перед вертолётом. Ча-
сто нас приглашали в яранги, 
кормили и угощали. северные 
деликатесы, конечно, для нас 
были экзотикой. Например, 
приносили сырую оленью пе-
чень. Чтобы не обидеть хозяев, 
приходилось есть. Помню, 
в одном из посёлков для чук-
чей построили деревянный 
дом. они зашли, посмотрели 
и развели костёр прямо посре-

ди комнаты. 
жить там они не стали – по-
ставили ярангу рядом. всё-
таки свой образ жизни для них 
привычнее.

– Доводилось ли на Севере 
белых медведей встречать?
– Ещё бы! однажды сидим 
в небольшом домике на по-
лярной станции и видим – идёт 
мишка. у всех паника. тот, 
кто был на улице, даже полез 
на крышу. а медведь спокой-
ным оказался. Мы ему что-то 
из съестного бросили, он с удо-
вольствием поел. Потом стал 

к нам приходить за угощением 
чаще. в итоге так привык, что 
ел практически с рук. Я даже 
фотографию на память сделал, 
как мы его кормим.

БРЕЖНЕВ ПРЕДПОЧИТАЛ 
«ЗУБРОВКУ»

– После Севера вас перевели 
в правительственный отряд 
авиации. Кого вы возили 
из первых лиц?
– Почти всех – от Брежнева 
до Путина. тогда мы летали 
на вертолётах Ми-8. конечно, 
эти машины были оснащены 
по высшему классу: туалеты, 
гардероб, бар, холодильник, 
кожаные кресла, полирован-
ный стол, диван. всё новое, 
блестящее, в салоне ни 
 пылинки.

– Расскажите о содержимом 
бара. Оно отличалось в зависи-
мости от того, кто летел?
– конечно. Но спиртные на-
питки всегда были самые 
лучшие. Иногда после полёта 
нас угощали – давали буты-

лочку импортного коньяка. 
Правда, выпивать времени 
совсем не было – строгий 
график не позволял. Миха-
ил Горбачёв к спиртному 
относился негативно, но 
всё равно в вертолёте был 
широкий выбор на слу-
чай, если с ним полетят 
зарубежные гости. а вот 
Брежнев любил «зубров-
ку», которая всегда была 
на борту.  андропов летал 
очень мало – у него была 
искусственная почка. 
Черненко с астмой тоже 
плохо переносил полёты. 
Но мы во время их поез-

док постоянно дежурили у вер-
толёта – вдруг им понадобится 
экстренно куда-то вылететь.

– Какие особенности были при 
полётах первых лиц?
– Помню, что трап вертолёта 
был высоковат для Брежнева. 
Поэтому наши умельцы сдела-
ли дополнительную ступеньку 
в виде переносного дипломата, 
которую мы всегда брали с со-
бой на вылеты.

ЕЛЬЦИН ВСЕГДА 
ЗДОРОВАЛСЯ С ЭКИПАЖЕМ

– Какие воспоминания у вас со-
хранились о Борисе Ельцине?
– Помню, однажды после 
полёта он всю свиту прогнал, 
а сам остался поговорить 
с экипажем. Ельцин спрашива-
ет: «Ну как дела, ребята?» а нам 
тогда второй месяц не давали 
зарплату. Я и отвечаю: «Плохо, 
Борис Николаевич, денег не 
платят». он возмутился: «Я с 
этим делом разберусь, у кого-
то папахи полетят!» После 
этого на второй день зарплату 
полностью выдали. Ельцин 
вообще был человеком внима-
тельным, при посадке всегда 
здоровался с экипажем, жал 
нам руки. Ещё запомнился 
случай, когда мы прилетели 
в Барвиху и на борт поднялись 
Ельцин с министром оборо-
ны Грачёвым. смот рю, Борис 
Николаевич в шутку ему честь 
отдаёт. а Грачёв отвечает: 
«Нельзя с непокрытой голо-
вой». свою фуражку снял и на 
Ельцина надел: «вот теперь всё 
по уставу». владимира Путина 
мы тоже возили, когда он ещё 
премьер-министром был.

александр андрущенко

«Я возил почти всех – 
от Брежнева до Ельцина»

ветеран отряда правительственной авиации адольф 
Милованов рассказал о привычках 

первых лиц во время полётов

Полярники кормят белого медведя на стан-ции «Дунай» в Якутии, 1969 год.

Пилот со школьных лет занимался спортивной гимнасти-

кой. Фото сделано в общежитии Кременчугского авиаци-

онного училища, 1964 год.

Адольф Милованов за штурвалом своего Ми-8.

На борт вертолёта, 
которым управлял 
Адольф Милованов, 
поднимались пер-
вые лица государ-
ства.

фото олега серебрянского 
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 «Некоторые знатоки го-
ворят, что «за здоровьем» 
стоит ехать в Кисловодск. 
А оказывается, достаточно 
гулять по столичным паркам. 
Тут прекрасные маршруты, 
особенно в Юго-Западном 
округе. Ни на одном курор-
те столько не нагуляешь, 
сколько в нашем городе», – 
обратился Александр Шишо-
нин к участникам прогулки, 
которая прошла в рамках 
его бесплатного проекта 
«Кузница здоровья».

Протяжённость маршрута, 
начавшегося у коньковских 
прудов и завершившегося воз-
ле храма Покрова Пресвятой 
Богородицы, составила более 
9 км. И 90% пути участники 
проделали по Битцевскому 
лесу.

ВЫСОКИЙ ТЕМП ХОДЬБЫ
в двухчасовой прогулке 
кроме александра Шишони-
на участвовали сотрудники 
«Моего досугового центра 
«атлант» (перед стартом «куз-
ницы здоровья» они прошли 
обучение методикам доктора 
и теперь являются инструк-
торами проекта) и жители 
нашего округа.
«Есть прогулочная ходьба без 
нагрузки. она яркого оздорав-
ливающего эффекта не несёт, 
хоть и полезна с точки зрения 
поддержания того уровня 
здоровья, на котором вы 
находитесь. Это выполнение 

минимальной нормы, чтобы 
«не падать вниз», – объяснил 
александр Шишонин. – а оздо-
равливающий эффект будет 
носить быстрая и длительная 
ходьба почти без остановок. 
Для среднестатистического 
человека темп такой ходьбы 
составляет 5 км/ч. Но конкрет-
но мне, чтобы получить оздо-
равливающий эффект, нужно 
идти со скоростью чуть больше 
6 км/ч». 
с помощью такой ходьбы запу-
скается процесс регенерации 
(восстановления) организма.

В ПАРЕ С ШИШОНИНЫМ
во время прохождения маршру-
та мы совершили две останов-
ки, на которых выполнили дыха-
тельную и шейную гимнастику. 
Наш корреспондент встал в па-
ру с доктором, который показал 
ему полезные упражнения 

на укрепление шеи, 
плечевого пояса и 
спины. 
На занятия к алек-
сандру Шишонину 

регулярно ходит пенсионерка 
Вера Баштавая: «На прогулку 
в пятый раз пришла. зачем? 

за хорошим настроением. 
Из упражнений мне больше 
всего нравится шейная гимна-
стика. Это очень полезно, после 
них чувствуешь себя намного 
лучше и чуточку моложе», – от-
мечает она.

МАСШТАБНЫЙ 
ПРОЕКТ
во время 
прогулки 
александр 
Шишонин 
расска-
зал нам 

о «кузнице здоровья». оздо-
ровительные занятия вклю-
чают комплекс упражнений 
оФП, дыхательную, сустав-
ную гимнастику и собствен-
но ходьбу.
«кузница здоровья» родилась 
вот из таких прогулок. Из-
начально я их задумал как 
средство популяризации 
ходьбы как самого полезного, 
доступного и эффективного 
инструмента в борьбе с хро-
ническими и инфекционны-
ми заболеваниями. в итоге 
совместно с префектурой 
создали целый проект. теперь 
инструкторы нашей клиники 
и учреждения «Мой досуговый 
центр «атлант» на регулярной 
основе проводят подобные за-
нятия в 5 спортивных класте-
рах. в дальнейшем мы будем 
проект масштабировать, 
чтобы жители Юзао смогли 
выйти из подъезда своего до-
ма и отправиться на занятия 
к определённому времени в то 
место, в которое им удобно. 
кстати, спортивных кластеров 
в округе более 45. так что 
тренировки можно прово-
дить ежедневно», – уточняет 
доктор.
Пока бесплатные занятия про-
ходят 2 раза в неделю в спорт-
кластерах коньково, котловки, 
обручевского района, север-
ного Бутово и Ясенево. запи-
саться на тренировку можно 
на сайте ГБу «атлант» – atlant.
mos.ru/kuznitsa-zdorovya.php.

алексей дубровин

КАК ПЕРЕжИТЬ ХОлОДА?
СОВЕТЫ АлЕКСАНДРА 
ШИШОНИНА

1 осенью для борьбы 
с хандрой надо больше 

ходить. И важно не пере-
едать, поскольку от этого 
(а также от малоподвижного 
образа жизни) возникают 
хронические заболевания.

2 Рекомендую всем 
перед Новым годом 

пропить месячный курс по-
ливитаминов.

3 занятия беговыми 
лыжами улучшают 

настроение. Но делать это 
необходимо медленно.

4 Нужно делать зарядку.

5  Необходимо прове-
тривать помещение. 

отсутствие свежего воз-
духа вызывает у организма 
стресс.

Оздоравливающий эффект ходьбы
Наши корреспонденты позанимались по уникальной методике доктора Шишонина

УПРАжНЕНИЕ НА ШЕЮ
упираемся локтями в плечи 
вашего партнёра, держим 
друг друга за затылок так, 
чтобы человек мог только 
с усилием поднять голову. 
Но слишком сильно нажимать 
на голову тоже не нужно, 
важно, чтобы партнёр плавно 
преодолевал сдерживание, 
тогда шея будет «накачивать-
ся». корпус тела должен быть 
неподвижен.

РАЗВИТИЕ МЫШЦ 
ШЕИ
Ещё одно упражне-
ние, которое необхо-
димо делать вдвоём. 
каждый встаёт поза-
ди партнёра и делает 
ему массаж шеи. При 
этом нужно делать 
это правильно: 
с усилием нажимать 
на шею и плечи че-
ловека, тогда упраж-

нение будет 
эффектив-
ным.

ПРОРАБОТКА ПлЕЧЕВОГО 
ПОЯСА
Делаем несколько хлопков на 
уровне таза, груди и над голо-

вой. При каждом хлопке 
совершаем подъём 
на носки. Это делается 
для активизации кро-

вотока. во время этого 
упражнения, напри-

мер, идёт проработка 
плечевого пояса, 
укрепление мышц 
ног. При каждом 
хлопке в обязатель-
ном порядке делаем 
выдох.

Гимнастика на свежем воздухе с доктором

УПРАжНЕНИЕ 
НА СПИНУ
Бьём ладошками 
по спине челове-
ка, чтобы он это 
почувствовал. Это 
упражнение по-
могает разогреть 
мышцы спины.

Бесплатные занятия «Кузницы здоровья» проходят 
в 5 районах ЮЗАО дважды в неделю.

неподвижен.

УПРА
НА СПИНУ
Бьём ладошками 
по спине челове
ка, чтобы он это 
почувствовал. Это 
упражнение по
могает разогреть 
мышцы спины.

с усилием нажимать 
на шею и плечи че-
ловека, тогда упраж-

нение будет 
эффектив-
ным.

ПРОРАБОТКА ПлЕЧЕВОГО 
ПОЯСА
Делаем несколько хлопков на 
уровне таза, груди и над голо

вой. При каждом хлопке 
совершаем подъём 
на носки. Это делается 
для активизации кро

вотока. во время этого 
упражнения, напри

мер, идёт проработка 
плечевого пояса, 
укрепление мышц 
ног. При каждом 
хлопке в обязатель
ном порядке делаем 
выдох.

жНЕНИЕ 
СПИНУ

Бьём ладошками 
по спине челове-
ка, чтобы он это 
почувствовал. Это 
упражнение по-
могает разогреть 
мышцы спины.

УПРАж
СПИНУ

Бьём ладошками 
по спине челове
ка, чтобы он это 
почувствовал. Это 
упражнение по
могает разогреть 
мышцы спины.
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 Школьные каникулы, начав
шиеся в понедельник, – от
личный повод увидеть самое 
большое яйцо в мире (яйцо 
эпиорниса – ископаемой 
трёхметровой птицы с остро
ва Мадагаскар), бивни и зубы 
карликовых мамонтов и мно
гое другое. Ведь до 17 декаб
ря в Дарвиновском музее 
работает выставка «Размер 
имеет значение». 

ПОЙДЁМ ПУТЁМ ЭВОЛЮЦИИ
«каждый экспо
нат этой выставки 
уникален, – счита
ет директор музея 
Анна Клюки

на. – Например, на ней можно 
узнать, как меняется размер 
зверей в зависимости от того, 
где они живут: в холодных ре
гионах животные крупнее, ведь 
большое тело остывает мед
леннее маленького». На экспо
зиции «Размер имеет значение» 
можно увидеть и единственный 
в России скелет додо – вымер
шего нелетающего голубя, рост 
которого превышал метр.
в музее открыто и несколько 
интерактивных экспозиций. 
Например, «Пройди путём эво
люции», на которой посетители 
могут самостоятельно пройти 
по лабиринту, отвечая на вопро
сы о развитии жизни на земле, 
увидеть модели древних живот
ных и растений, окаме
невшие раковины 
и отпечаток первой 
птицы на земле – 
археоптерикса. 
На другой интер
активной экспо
зиции «Познай 
себя – познай 
мир» можно срав
нить свой пульс 
с пульсом колибри 
или слона, собрать 
скелет человека, посмо
треть на мир глазами пчелы или 
кошки. «Пять лет мы работали 
над этим проектом, – добавила 
анна Иосифовна, – старались, 
чтобы интересно было и ма
леньким посетителям, и детям 
постарше, и взрослым. в музее 
легко провести весь день – 
всегда есть что посмотреть и где 
отдохнуть». 

не ТОЛьКО ПРОсВещенИе
Дарвиновский музей был осно
ван в 1907 году профессором 
Московских высших женских 
курсов александром котсом. 
Первое время свою коллекцию 
он использовал для практиче
ских занятий. вместе с супру
гой Надеждой ладыгиной они 
скупали чучела редких зверей 
и птиц, чтобы в 1922 году 
на улице Малая Пироговская, 
д. 1, открыть музей для публики. 

в новое здание на улице 
вавилова музей переехал 
только в 1995 году, где рядом 
с основным зданием в 2007м 
был построен выставочный 
комплекс. сегодня коллекция 
Дарвиновского музея насчи
тывает более 400 тыс. экс
понатов, из них более 5 тыс. 
можно увидеть в витринах 
постоянной экспозиции. 
«Мы стараемся делать музей 
таким, каким его задумывал 
александр Фёдорович, – музе
ем для всех, – объяснила анна 
клюкина. – конечно, к нам 
приходит много детей, но эти 
детские группы составляют 
лишь 17% от общего числа по
сетителей. а основной мисси
ей нашего музея мы считаем 
не только просвещение: мы 
также хотим напомнить людям 
о том, какой хрупкой на самом 
деле является наша планета, 
поэтому её нужно беречь».

«Мы здесь первый 
раз, – рассказал 
посетитель музея 
Александр Пар
шин. – Приехали 

из Нижнего Новгорода, реши
ли сравнить этот музей с по
хожим в Петербурге. Масштаб, 
конечно, впечатляет. Нам 
здесь очень нравится. Поста
раемся бывать почаще».
«Я ни разу не была в этом 
музее, поэтому решила схо

дить с мамой, – честно 
призналась Мария 

Потапова. – Хотим 
для на
чала 
внима
тельно 
осмо
треть основную 

экспозицию, а по
том, в следующий 

раз, заглянуть и на 
новые выставки».

екатерина волковицкая 

спаниель сталина и омар Гагарина
в Дарвиновском музее можно увидеть чучела редких животных

Занятия в центре «ЭкоМо
сква»:
• 31 октября – «Царство 
грибов»
• 3 ноября – 
«Первопроходцы
лишайники»
• 4 ноября – «Путешествие 
семечка», «загадки птиц 
Москвы»
• 5 ноября – «кто оставил 
след?»

Выставки музея:
• До 12 ноября – выставка 
«сверхспособности» и «Будь
те знакомы!»
• с 3 ноября до 14 января – 
«История плюшевых мишек, 
или Мишка – не игрушка»

кстати

на ин
терактивной 

экспозиции «По
знай себя – познай 

мир» можно сравнить 
свой пульс с пульсом 

колибри, собрать 
скелет человека, по

смотреть на мир 
глазами кош

ки

Экспонаты, мимо которых нельзя пройти

в 1949 г. в сссР отмечалось 
70летие Иосифа сталина, которо
му бельгийский шахтёр подарил 
рыжего щенка спаниеля. сталин 
передал собаку сыну василию, 
ей дали кличку Милка. в 1960х 
после своей смерти она поступила 
в музей.

Этот омар был подарен Юрию Гагарину во 
время его турне по америке в 1961 или 
в 1963 году. Это ракообразное в длину – 
88 см. Неизвестно, сколько омар пробыл 
у Гагарина. в дар музею в 2009м его пере
дал космонавт алексей Елисеев.

Трубящий африканский слон 
и индийская слониха Джин-Дау

основатель музея алек
сандр котс выменял 
чучело белки белого 
цвета на собственный 
самовар в 1919 г., о чём 
в книге записи поступ
лений и сделал пометку 
своей рукой.

Космический омар 

Белка-альбинос

трубящий слон – одна из лучших работ мастератаксидермиста музея Филиппа Федулова. само 
животное изначально принадлежало Николаю II и жило в зверинце в Царском селе. осенью 
1916го его было решено переправить в Москву, однако в дороге слон простудился и умер, а его 
шкуру лишь в 1927м передали в музей. слониха ДжинДау во время Гражданской войны пере
возила пушки, потом корчевала деревья и трамбовала катком дороги в Бухаре. в 1924м пере
ехала в Москву, где 12 лет прожила в зоопарке и умерла в 1936м в возрасте 54 лет. 

Сталинский 
кокер-спаниель

сведения о додо (или  
маврикийском дронт е) 
в Европе появились 
в 1598 г. На острове почти 
не было хищников, додо 

утратили способность 
летать и стали 
лёгкой добычей для 
заезжих моряков. 

спустя 100 лет они 
были полностью истре

блены. Этот скелет посту
пил в музей в 1919 г.

Дронт

Волки, нападающие на лося
Первые экземпляры этой биогруппы после всемирной 
охотничьей выставки 1971 г. были перевезены на базу 
правительственного охотхозяйства «Барсуки» и пропали. 
Художниктаксидермист Николай Назьмов изготовил но
вые фигуры: в 1995 г. они пополнили коллекцию музея. 
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 «Как я оказался в Центре 
театра и кино под руковод-
ством Никиты Михалкова? 
Знакомый поступал в Акаде-
мию этого талантливого ре-
жиссёра. И я решил попробо-
вать. Поступил. А потом меня 
в Центр и работать пригласи-
ли», – признался нам актёр 
Георгий Иобадзе. 

актёр рассказал о любимых 
спектаклях, в которых он занят 
и которые идут на сцене в ло-
моносовском районе на улице 
академика Пилюгина, 2.

«Это большАя удАчА – 
рАботАть Здесь»
– Признаюсь, вначале мне бы-
ло сложно работать у Никиты 
Михалкова. Я привык к острой 
игре, а здесь надо было играть 
тонко. И поэтому мне приходи-
лось ломать свои штампы.
когда мы выпускали спектакль 
«Метаморфозы. Мадрид», 
Никита сергеевич приходил 
на репетицию на костылях – он 
перенёс несколько операций к 
тому моменту. а мы репетиро-
вали 10 дней перед премь ерой 
с утра до ночи. И он ни на миг 
не покидал нас. а уже после 

премьеры отметил с нами в ре-
сторане и только на следующий 
день уехал опять на операцию. 
Это говорит о его преданности 
искусству и о силе духа.

– Чем дороги тебе постановки 
«Мадрид», «Тёмные аллеи», «Вос-
кресенье», которые сегодня 
идут на сцене на улице Пилю-
гина?
– Большая удача – не только 
работать с прекрасными ре-
жиссёрами, но и с талантливы-
ми коллегами.

«НрАвИтся ПАрК у дворЦА 
ПИоНеров»
– Как ты стал сотрудничать 
со знаменитым Валерием 
Беляковичем? В Театре на Юго-
Западе про его нрав ходят 
легенды: говорят, мог стулом 
бросить или ключами швырнуть 
в актёра на репетиции.
– во МХате валерий Романо-
вич Белякович ставил спек-
такль «Мастер и Маргарита», 
я попал в эту постановку 
на роль коровьева. Потом он 
стал приглашать меня на поста-
новки в театре на Юго-западе. 
Помню репетиции спектакля 
«Игра в Наполеона». у меня но-

вая главная роль – лейтенанта 
Этвуда. Радости немерено. 
Ежедневные репетиции с утра 
и до вечера, тонны текста, 
с горем пополам всё выучил. 
Наступил день сдачи «на зрите-
ля». Я – на авансцене, произ-
ношу длиннющий монолог. И тут 
вдруг из зала: «Громче, не слы-
шу!» Я узнаю голос и с надеж-
дой, что обращение не ко мне, 
делаю вид, что показалось, 
продолжаю. «Громче говори, 
жора, не слышу!» – Белякович 
из зала повторяет.

– Жора? Тебя же все Гика 
зовут…
– жорой меня именно 
валерий Романович на-
зывал. так вот, в той 
ситуации я начал делать 
всё наоборот. И говорил 
ещё тише, уже назло. 
Что мне за это было? 
Ну… от его кулака 
я увернулся. а вот 
из уст он выпустил 
тяжёлую артилле-
рию.

– Чем же всё 
закончилось?
– Меня сняли 
с этого спек-
такля. такого 
позора я никогда 
не испытывал 
на сцене. Надо ска-
зать, до этого мне папа 
купил хороший дорогой 
виски. «возьми, – гово-
рит, – подари режиссёру, 
Белякович столько сделал 
для тебя».
в этот же вечер, когда меня 
со спектакля сняли, я опу-
стошил виски с друзьями 
и решил позвонить тирану-
режиссёру и всё высказать. 
Но смог выдавить из себя 
только: «Это… я… вас… 
 люблю!» Но спустя время 
я так горд, что тогда сказал 

именно эти три слова, а не те 
три буквы, что хотел. Иногда, 
чтобы победить, нужно про-
играть!

– А когда тебе хочется 
развеяться, где 
обычно гуляешь?
– Мне нравится 
парк у Дворца 
пионеров на во-
робьёвых горах. 
там и гуляю.

ольга  
шаблинская

«чтобы победить, иногда надо проиграть»
актёр Георгий Иобадзе рассказал о спектаклях с его участием на ул. Пилюгина

• Родился 5 декабря 
1983 года.
• в 2008 году окончил 
Екатеринбургский государ-

ственный театральный 
институт (мастерская 
а. в. Блиновой).
• в 2008 году по окон-
чании вуза был при-

нят в труппу МХат 
им. М. Горького. Ра-

ботал в театре Наций, 
в театре на Юго-западе. 

в 2021 году вернулся 
во МХат им. М. Горького.

• в 2019 году окончил ака-
демию кинематографиче-
ского и театрального искус-
ства Н. с. Михалкова.
• в Центре театра и кино 
под руководством Никиты 
Михалкова с 2019 года.
• Работы в кино и сериалах: 
«ангелы революции», «Роди-
тели», «Естественный отбор», 
«Практика», «салам Масква» 
и других.
• лауреат конкурса «Браво» 
за роль Городничего в «Ре-
визоре».

досье

Спектакль «Мадрид» по одноимён-
ному рассказу Бунина: Он – Геор-
гий Иобадзе, Поля – Екатерина 
Нестерова.

Георгий Иобадзе – лауреат фестиваля моноспектаклей 
в номинации «Лучшая актёрская работа» за спектакль 
«Я, бабушка, Илико и Илларион».

нами в ре-
следующий 
операцию. 

его преданности 

– Чем дороги тебе постановки – Чем дороги тебе постановки 
«Мадрид», «Тёмные аллеи», «Вос«Мадрид», «Тёмные аллеи», «Вос-
кресенье», которые сегодня 

улице Пилюулице Пилю-

– не только 
прекрасными ре-

с талантливы-

ворЦА

– Как ты стал сотрудничать – Как ты стал сотрудничать 
знаменитым Валерием знаменитым Валерием 

Театре наТеатре на Юго-Юго-
Западе про его нрав ходят Западе про его нрав ходят 
легенды: говорят, мог стулом 
бросить или ключами швырнуть бросить или ключами швырнуть 

алерий Романо-
вич Белякович ставил спек-

Маргарита», 

оровьева. Потом он 
поста-

ападе. 
репетиции спектакля 

меня но-

вая главная роль – лейтенанта 
Этвуда. Радости немерено. 
Ежедневные репетиции с утра 
и до вечера, тонны текста, 
с горем пополам всё выучил. 
Наступил день сдачи «на зрите-
ля». Я – на авансцене, произ-
ношу длиннющий монолог. И тут 
вдруг из зала: «Громче, не слы-
шу!» Я узнаю голос и с надеж-
дой, что обращение не ко мне, 
делаю вид, что показалось, 
продолжаю. «Громче говори, 
жора, не слышу!» – Белякович 
из зала повторяет.

– Жора? Тебя же все Гика – Жора? Тебя же все Гика 
зовут…
– жорой меня именно 
валерий Романович на-
зывал. так вот, втак вот, вт той 
ситуации я начал делать 
всё наоборот. И говорил 
ещё тише, уже назло. 
Что мне за это было? 
Ну… от его кулака 
я увернулся. а вот а вот а
из уст он выпустил 
тяжёлую артилле-
рию.

– Чем же всё – Чем же всё 
закончилось?закончилось?
– Меня сняли 
с этого спек-
такля. такого такого т
позора я никогда 
не испытывал 
на сцене. Надо ска-
зать, до этого мне папа 
купил хороший дорогой 
виски. «возьми, – гово-
рит, – подари режиссёру, 
Белякович столько сделал 
для тебя».
в этот же вечер, когда меня 
со спектакля сняли, я опу-
стошил виски с друзьями 
и решил позвонить тирану-
режиссёру и всё высказать. 
Но смог выдавить из себя 
только: «Это… я… вас… 
люблю!» Но спустя время 
я так горд, что тогда сказал 

именно эти три слова, а не те 
три буквы, что хотел. Иногда, 
чтобы победить, нужно про-
играть!

– А– А когда тебе хочется когда тебе хочется 
развеяться, где 
обычно гуляешь?обычно гуляешь?
– Мне нравится 
парк у Дворца 
пионеров на во-
робьёвых горах. 
там и гуляю.там и гуляю.т

ольга
шаблинская

тобы победить, иногда надо проиграть»
ктёр Георгий Иобадзе рассказал о спектаклях с его участием на ул. Пилюгина

• Родился 5 декабря 
1983 года.
• в 2008 году окончил 
Екатеринбургский государ-

ственный театральный 
институт (мастерская 
а. в. Блиновой).
• в 2008 году по окон-
чании вуза был при-

нят в труппу МХат
им. М. Горького. Ра-

ботал в театре Наций,  театре Наций,  т
в театре на театре на т Юго-западе. 

в 2021 году вернулся 
во МХат им. М. Горького.

• в 2019 году окончил ака-
демию кинематографиче-
ского и театрального искус-
ства Н. с. Михалкова.
• в Центре театра и кино 
под руководством Никиты 
Михалкова с 2019 года.
• Работы в кино и сериалах: 
«ангелы революции», «Роди-
тели», «Естественный отбор», 
«Практика», «салам Масква» 
и других.
• лауреат конкурса «Браво» 
за роль Городничего в «Ре-
визоре».

досье

Спектакль «Мадрид» по одноимён-
– Геор-

– Екатерина 
Георгий Иобадзе – лауреат фестиваля моноспектаклей 
в номинации «Лучшая актёрская работа» за спектакль 
«Я, бабушка, Илико и Илларион».
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Дорогие читатели! Наша страничка поможет отвлечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, решайте головоломки вместе с ребятами! И обязательно расска-
жите нам, понравились ли ребусы вашим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой странице. Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 8 (495) 646-57-57.

1. Определите, какую тень отбрасывает стаканчик 
с канцтоварами. 
2. Среди букв найдите слова, связанные с учёбой. 
3. Раскрасьте рисунок, используя  
цвета, обозначенные цифрой.
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Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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во время заседания суда из-за 
назойливой мухи судья молотком 

то открывал, то закрывал слушание 
дела.
◆ ◆ ◆

учёные-китоведы доказали, что на 
берег выбрасываются только те киты, 

которые уже накупались!
◆ ◆ ◆

– Милый, я тебя люблю и всегда буду 
с тобой!

– а зачем ты сразу к угрозам 
перешла?!

Прогноз с 30 октября по 5 ноября 
31 октября и 1 ноября ожидается геомагнит-
ный всплеск. Метеозависимые люди могут 
ощущать общее недомогание, рассеянность, 
раздражительность, возможно обострение 
хронических заболеваний.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. тунеядство. 5. букси р. 
9. биолог. 10. салтан. 11. Магомаев. 14. джун-
ковский. 16. рать. 18. секта. 19. закат. 20. зол а. 
23. обои. 28. басорама. 29. биатлонист. 
30. пар и. 31. баталист. 32. Царица. 33. авран. 
34. тьма. 40. лимонад. 42. Малаховка. 43. лиг о. 
44. лемон. 45. китон. 46. конкурс. 47. визг. 
48. баталов. 49. сдвиг. 50. свист. 51. конь. 
52. «варьете».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. тугодумство. 2. обама. 
3. долгожительство. 4. коммуна. 6. удав. 7. сеть. 
8. руны. 10. серов. 12. Эстет. 13. витт е. 15. аризо-
на. 17. балаган. 18. саботаж. 21. зажим. 22. ка-
юта. 24. брань. 25. ибица. 26. «Гавриилиад а». 
27. Гляциология. 31. банан. 34. тыловик. 
35. Магазин. 36. бал. 37. засо в. 38. Морковь. 
39. актрис а. 41. декада. 42. Морал ь. 46. корт.
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на территории ЮЗАО г. Москвы
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заказ № 6143
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по вопросам доставки звоните  
по тел. +7 (495) 646-57-57
E-mail: uzao_readers@aif.ru

по вопросам размещения рекламы
обращайтесь в ооо «русалка-медиа»:
 +7 (495) 933-35-72, +7 (916) 668-14-20

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. по какой причине 
иосиф бродский оказался в тюремной 
камере? 5. «поводырь» для баржи. 9. на-
учная специальность героя константи-
на Хабенского из фильма «Географ гло-
бус пропил». 10. у какого пушкинского 
царя сын родился «к исходу сентября»? 
11. патриарх советской эстрады, чью 
роль исполнил в сериале Милош бико-
вич. 14. жандармский генерал, консуль-
тировавший вЧк по операции «трест» 
и «синдикат-2», стоившей жизни борису 
савинкову. 16. какое войско воевода 
когда-то вёл в бой? 18. Где верующих 
прессуют? 19. Чем любуются в конце дня? 
20. прах от дров. 23. во что стены оде-
вают? 28. рекламная панель на крыше 
автобуса. 29. зимний олимпиец. 30. спор 
на ящик коньяка. 31. военный живопи-
сец. 32. Главная пчела в улье. 33. трава 
в составе таблеток, вызывающих отвра-
щение к никотину. 34. «да здравствует 
солнце, да скроется …!» 40. компонент 

немецкого радлера. 42. Где в 1915 году 
лиля брик познакомилась с владимиром 
Маяковским? 43. народный праздник 
из фильма «сломанная подкова». 44. кто 
за время работы у сыщика Эркюля пуаро 
ошибся только два раза? 45. звёздная 
дайан среди сердечных привязанностей 
вуди аллена. 46. «битва за первое место». 
47. поросячьи вопли. 48. звезда россий-
ского кино, пасынок писателя виктора 
ардова. 49. тектонический. 50. птичьи 
трели. 51. транспорт пикадора. 52. Что 
Михаил булгаков в «Мастере и Марга-
рите» обрисовал «по образу и подобию» 
театра Мейерхольда?
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. злейший враг ско-
ропалительных решений. 2. кто съехал 
из белого дома из-за дональда трам-
па? 3. бессмертие в пределах разумно-
го. 4. парижская. 6. «отелло из репти-
лий». 7. «локальная …» в информатике. 
8. на чём некогда гадали друиды? 10. кто 
из русских художников прослыл «злым 

карикатуристом»? 12. кто красоту идеали-
зирует? 13. первый из русских политиков, 
кто поставил цель – догнать и перегнать 
запад. 15. американский штат с доли-
ной монументов. 17. «я устал и, отдыхая, 
в … вас приглашаю, где куклы так похо-
жи на людей». 18. диверсия на рабочем 
месте. 21. Функция прищепки. 22. но-
мер на круизном лайнере. 24. от каких 
слов «просто уши вянут»? 25. на каком 
из испанских островов «веселятся боль-
ше всего»? 26. какую из своих поэм, как 
едко замечают исследователи, александр 
пушкин «отыскал в архивах ада»? 27. на-
ука «вечной мерзлоты». 31. Фруктовое 
угощение для мартышки. 34. кто «куёт по-
беду» для фронта? 35. обойма к автомату. 
36. выпускной, но не класс. 37. Мощная 
щеколда. 38. овощ, чьим соком чистят 
кишечник. 39. кто должен обладать сце-
ническим мастерством? 41. треть с точки 
зрения месяца. 42. прокрустово ложе ду-
ши. 46. «поле боя» за кубок дэвиса.




